

**Grupo Proyecta
acosa a los
pobladores de
Santa Clara
Ocoyucan**

GOBIERNO 5

**Jitomatazos
nacionales**

El jitomate es una de las hortalizas más cultivadas del mundo... Hoy el jitomate mexicano está en guerra

RESABIO 4



**La última procesión
de Don Víctor**

El arzobispo Víctor Sánchez participará en el Lavatorio de los pies y mañana encabezará la Procesión de Viernes Santo, la más grande del país.

PALACIO DE LAS INTRIGAS 5



Intolerancia



**RIESTRA
VAN POR
VEHÍCULOS
CHATARRA
P. 3**

Jueves 17 de abril de 2025 ■ Puebla, Pue. México ■ Año 24, n°8370 ■ www.intoleranciadiario.com ■ Precio \$7.00



Puebla se convertirá en referente a nivel nacional

El gobernador Alejandro Armenta encabezó junto al presidente municipal, José Chedraui, la conmemoración por el 494 aniversario de la fundación de la ciudad, donde destacaron el significado histórico de este acontecimiento y su proyección hacia el futuro. **P. 7**



Cero impunidad en feminicidios: Sheinbaum

"En el caso de Puebla, Alejandro Armenta está haciendo un muy buen trabajo", destacó la presidenta. **P. 4**



Hasta mayo, la puesta en marcha de parquímetros

El Cabildo aprobó las reglas de operación del estacionamiento rotativo. **P. 8**



Intensifican acciones contra incendio forestal en Libres

Dos helicópteros y 150 elementos de la Guardia Forestal atienden la emergencia. **P. 9**

Renovarán el 40 por ciento del Consejo General del IEE

El Instituto Nacional Electoral (INE) concluyó el plazo de registro de los aspirantes a ocupar esos lugares, pero será hasta 31 de octubre cuando se haga la elección final.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Agencia Enfoque

Al concluir el periodo de los actuales consejeros electorales del IEE Sofía Martínez Gorbea, Evangelina Mendoza Corona y Arturo Baltazar Trujano, tres de los siete integrantes del Consejo General, el Instituto Nacional Electoral (INE) concluyó el plazo de registro de los aspirantes a ocupar esos lugares, pero será hasta 31 de octubre cuando el Consejo General haga la elección final.

De acuerdo a la convocatoria publicada en la página del INE para la designación de los consejeros en los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), en diversos estados, entre ellos Puebla será en un mes cuando inicie la aplicación de los exámenes en línea, luego de que el 15 de abril concluyó la etapa de recepción de los documentos, y ahora se notificará a quienes pasan a la siguiente etapa.



El documento indica que la aplicación del examen en línea será el 17 de mayo de 2025 y se notificará a cada aspirante a través del correo electrónico proporcionado en su registro. Condiciones de aplicación del examen Con el objeto de que

el "Examen desde casa" cuente con los niveles de calidad, confiabilidad y confidencialidad necesarios.

Asimismo, se señala que se garantiza una confiabilidad por que el CENEVAL ha establecido una serie de procedimientos que



deberán ser realizados antes, durante y después de la aplicación del examen.

Tras tener los resultados del examen pasarán a la siguiente etapa 17 aspirantes mujeres y 17 aspirantes hombres que obtengan la mejor calificación, sim-

pre y cuando esta sea igual o mayor a seis.

Además, se establece el comportamiento ético de las personas aspirantes que aplicarán el examen. La persona aspirante que aplique el "Examen desde casa" será descalificada del proceso de selección y designación, en los siguientes supuestos: a) Cuando no respete las normas de confidencialidad, conducta ética y condiciones de operación del examen, establecidas en el "Instructivo para la realización del Examen desde casa". b) Cuando haga o pretenda hacer uso de cualquier medio o instrumento, con el objeto de beneficiarse.

La designación

Se sostiene que, en la designación de las Consejeras o los Consejeros Electorales se garantizará el principio de paridad de género considerando la integración del órgano superior de dirección del Instituto Electoral del Estado de Puebla. El Consejo General deberá ordenar la publicación del acuerdo de designación en el Diario Oficial de la Federación, así como comunicar a las autoridades locales la designación.

Finalmente, el nombramiento y toma de protesta. Las personas designadas tomarán posesión del cargo el 3 de noviembre de 2025.



intolerancia

DIRECTOR GENERAL

Enrique Núñez Quiroz

DIRECTORA EDITORIAL

Ana Jenniffer de la Fuente Laudo

DIRECTOR ADJUNTO

Alan Núñez Aguilera

GERENTE COMERCIAL

Lorena Carral Moguel

REPORTEROS

Antonio Rivas Rojas
Claudia Aguilar Flores
Jorge Luis Castillo Loyo
José Samuel Vera Cortés
Francisco Sánchez Nolasco
José Antonio Machado Sánchez
María Lizbeth Mondragón Bouret

EDITOR

Ernesto Bernardino Zavala

CONSULTA A TODOS LOS COLABORADORES EN:
intoleranciadiario.com/directorio

JEFA DE DISEÑO

Erika Dennise Hernández Ochoa

PORTADISTA

Oswaldo López Vásquez

DISEÑADORES

Viridiana Barceñas López
Hilda Constanza Mendoza Díaz

FOTOGRAFÍA

Cristopher Damián Calderón

CIRCULACIÓN

Godofredo Luna Salas
Guillermo Espejel Carrillo
Rafael Ramírez Hernández

RESERVA DE DERECHOS INDAUTOR

04-2018-092409563100-101

CERTIFICADO DE LICITUD DE TÍTULO Y CONTENIDO

17464

EDITORIA RESPONSABLE DE LA EDICIÓN

Ana Jenniffer de la Fuente Laudo

DISTRIBUIDORES

Unión de Voceadores y Expendedores de Periódicos y Revistas

IMPRESOR

Grupo NegaColor. 7 Pte. #312-B, Col. Centro, Puebla, Pue.

CONTACTO, VENTAS Y DIRECCIÓN DE LA PUBLICACIÓN

15 Pte. #3714, Col. Belisario Domínguez, Puebla, Pue. CP 72180

(222) 576-33-33

contacto@intoleranciadiario.com

AÑO XXIV — NÚMERO 8,370

Circulación de Lunes a Viernes

¡Mamá, no puedo con ella!



Llaman a retirar los vehículos "chatarra"

Susana Riestra Piña presentó un punto de acuerdo para que los ayuntamientos retiren a los vehículos que se encuentran abandonados en la vía pública y que generan problemas de contaminación en todos los municipios.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Agencia Enfoque / "X"

La diputada por Acción Nacional (PAN), Susana Riestra Piña, presentó un punto de acuerdo para que los ayuntamientos retiren a los vehículos chatarra que se encuentran abandonados en la vía pública y que generan problemas de contaminación en todos los municipios.

Precisó que el artículo 109 de la Ley de Movilidad y Seguridad Vial del Estado de Puebla, establece que los vehículos indebidamente estacionados, los que se encuentren presuntamente abandonados, los que no estén en condiciones de circular y aquéllos que sean reparados en las vías públicas sin tener el carácter de urgente, serán retirados y trasladados a los depósitos vehiculares registrados y autorizados por la Secretaría.

Señaló que los vehículos abandonados en la vía pública son un problema muy común en muchas ciudades, y lamentablemente, estos pueden ser un peligro para la seguridad vial, un obstáculo para el tráfico, además de una fuente de contaminación visual, lo que además puede generar un impacto negativo en las ciudades.



De igual manera estas unidades pueden atraer a delincuentes, pudiendo ser un refugio para ellos, lo que aumenta el riesgo de robos y daños a la propiedad, además de un lugar para la acumulación de basura y escombros, lo que puede atraer plagas y enfermedades.

Explicó que de acuerdo con el Centro Nacional para la Vigilancia Epidemiológica y Control de Enfermedades (CENAVECE), los vehículos que son abandonados en las calles, que se encuentran en proceso de oxidación, descompuestos, en abandono o como chatarra suelen convertirse en sitios en los que anega el agua y que se convierte en caldo de cultivo para la reproducción del mosquito que contagia el dengue. Lo que genera un foco de infección y un problema para la salud pública.

Precisó que el abandonar un vehículo en la vía pública es ilegal y puede ser peligroso para

otros conductores y peatones. Por lo que, el retiro de estos vehículos abandonados es responsabilidad de las autoridades locales, por lo que deben ser los Ayuntamientos, a través de las direcciones de tránsito municipal, las encargadas de realizar las acciones y mecanismos necesarios para el retiro de los vehículos abandonados en la vía pública.

Señaló que se exhorta a los ayuntamientos del estado y concejos municipales, para que, en el ámbito de sus atribuciones, implementen las acciones necesarias y los mecanismos idóneos para retirar los vehículos abandonados en la vía pública.

Comentó que el centro histórico de la capital fue liberado de estas unidades abandonadas en la anterior administración municipal con la aplicación de los parqueaderos, pero en el resto de la capital y municipios conurbados, además de juntas auxiliares persiste el problema.

Proponen Observatorio de Seguridad Pública

El plan es que los ayuntamientos, mediante sus atribuciones, supervisen, inspeccionen y en su momento, presenten denuncias ante la comisión de delitos de la Fiscalía General del Estado de Puebla.

Francisco Sánchez Nolasco
Fotos Agencia Enfoque

Ante los hechos de violencia que ocurren en la zona metropolitana de Puebla, los integrantes de la Comisión de Asuntos Metropolitanos, encabezada por la diputada Fedrha Isabel Suriano Corrales, se aprobó un punto de acuerdo, donde se exhorta a los 19 municipios que la conforman a coordinar operativos de seguridad de manera conjunta en espacios públicos, además de crear un observatorio de seguridad pública.

De acuerdo a los integrantes que votaron a favor, esta medida, surge de la necesidad de combatir la trata de personas en espacios como cines, hoteles, agencias de modelaje o artísticas, centros nocturnos, salas de masajes y baños públicos. El plan es que, los ayuntamientos, mediante sus atribuciones, supervisen, inspeccionen y en su momento, presenten denuncias ante la comisión de delitos de la Fiscalía General del Estado de Puebla.

En este mismo tenor, las y los diputados integrantes de esta comisión, solicitaron a las autoridades municipales, acordar la creación y funcionamiento de un "Observatorio Metropolitano de Seguridad Pública y Combate a la Violencia Social".

El Observatorio de seguridad pública y combate a la violencia social, tiene el fin de impulsar un programa piloto en materia de estrategias de seguridad, monitoreo de delitos, capacitación a la policía, y campaña de concientización empresarial, académica y ciudadana.

En ese sentido, los municipios que conforman la zona me-

tropolitana deben actuar en un plano de coordinación, a fin de impulsar una mejora en la actuación policial.

En el documento aprobado se señala que la seguridad pública no es un lujo ni un tema secundario; es un factor estructural que determina el presente y el futuro de nuestras ciudades. Apostar por ella no solo implica reducir estadísticas o mejorar la percepción, sino transformar espacios urbanos en lugares donde la paz y la prosperidad sean una realidad.

El llamado es directamente a los municipios pertenecientes a la Zona Metropolitana son Acajete, Amozoc, Chiantzingo, Coronango, Cuautlancingo, Domingo Arenas, Huejotzingo, Juan C. Bonilla, Ocoyucan, San Andrés Cholula, San Pedro Cholula, San Felipe Teotlancingo, San Gregorio Atzompa, San Martín Texmelucan, San Miguel Xoxtla, San Salvador El Verde, Tepatlaxco de Hidalgo, Tlaltenango y Puebla Capital.

ACCIONES

Este será un programa piloto en materia de estrategia de seguridad, monitoreo de delitos y capacitación a las policías, donde se implementará una campaña de concientización empresarial, académica y ciudadana.



POLÍTICA

RESABIO



CARLO E. NÚÑEZ

Jitomatazos nacionales

Hubo un tiempo en que el jitomate era una curiosidad silvestre. Originario de las selvas costeras de lo que hoy llamamos Guatemala o Costa Rica, viajó al norte para encontrarse con su pariente más conocido por los pueblos del Anáhuac: el tomatl, ese verde, de cáscara delgada y acidez inconfundible, que sigue entre nosotros más como resistencia que como costumbre.

El jitomate se domesticó y fue adoptado como una curiosidad por los pueblos mesoamericanos mucho antes de que la Conquista lo convirtiera en leyenda italiana o ingrediente universal. En una lista de precios de Tlaxcala de 1545, se documenta que un jitomate valía un grano de cacao, mientras veinte tomates apenas alcanzaban el mismo precio. La rareza manda.

Hoy el jitomate es una de las hortalizas más cultivadas del mundo. Hoy el jitomate mexicano está en guerra. No una guerra de pesticidas ni de plagas, sino de tarifas, lobbies y elecciones. Cuando México se ha consolidado como séptimo productor mundial de jitomate y líder indiscutible en exportación —controlando el 25% del mercado global—, Donald Trump ha regresado a la vieja estrategia: premiar al productor gringo que no puede competir.

Lo que hay detrás de este nuevo arancel —20%— impuesto al jitomate mexicano no es cuestión de sanidad o comercio justo. Es una dádiva electoral envuelta en discurso proteccionista, dirigida con precisión quirúrgica a los campos de Florida, cuyos agricultores —más conectados con los despachos de lobby que con la tierra— pidieron auxilio, y lo consiguieron. Trump les regaló 90 días sin competencia mexicana. Un bloqueo disfrazado de proceso legal. Tres meses para sacar su cosecha sin sombra, sin rival.

Y mientras Florida se da el lujo de la exclusividad momentánea, México se enfrenta a una asfixia productiva de escala nacional. Dos millones de toneladas que van al norte cada año —el 98% del jitomate exportado termina en Estados Unidos— hoy tienen destino incierto.

La presidenta Sheinbaum ha dicho que es una injusticia comercial. El secretario de Agricultura, Berdegú, ha prometido resolverlo en menos de tres meses. Pero ese es exactamente el tiempo que necesita Florida. Y ese es precisamente el tiempo que México no tiene.

En Sinaloa y San Luis Potosí, los dos principales productores nacionales, la infraestructura está diseñada para exportar. No para llenar tianguis. No para saturar mercados internos. No para sobrevivir a la congeladora burocrática. Los tomates que no crucen la frontera deben ahora encontrar salida en un país donde ya consumimos catorce kilos por persona al año. Las propuestas de algunos políticos nacionales suenan casi como sátiras.

«Que nos los comamos nosotros, son bien sanos», sugieren, como si duplicar el consumo nacional fuera tan fácil como organizar una campaña de hashtags, porque es repartir 17 kilos extra por píoche. «Que hagamos pasta o salsa», proponen otros, gente que en su vida han visto una canasta básica nacional. Y luego están los más cínicos, que proponen dejar descansar la tierra o los invernaderos, gente que en su vida ha llevado un negocio agropecuario.

Lo único que nos queda es la certeza del ciclo: primero vendrán los jitomates casi regalados, luego el colapso, y más tarde, cuando todo escasee, la venganza de los precios altos. Y después, el olvido. Hasta que llegue el próximo arancel. Jitomatazos para todos.

Cero impunidad en los feminicidios: Sheinbaum

La presidenta también hizo un llamado a las Fiscalías Generales de los Estados, incluida la de Puebla, para que en las investigaciones de esos delitos se evite la revictimización de las afectadas y sus familias.

Jorge Castillo
Fotos Agencia Enfoque

Durante su conferencia matutina de este miércoles, conocida como "La Mañanera del Pueblo", la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, al abordar el tema de los feminicidios en el país, haciendo énfasis en la necesidad de garantizar "cero impunidad", destacó los esfuerzos del gobierno de Puebla.

"Frente a cualquier feminicidio, cero impunidad", sentenció la mandataria desde el Salón de Tesorería de Palacio Nacional.

La presidenta también hizo un llamado a las Fiscalías Generales de los Estados, incluida la de Puebla, para que en las investigaciones de feminicidios se evite la revictimización de las afectadas y sus familias.

Sheinbaum subrayó que el combate a los feminicidios debe basarse en dos ejes principales: la prevención, a través de la educación y la concientización, y la persecución efectiva de los responsables para evitar que queden libres.

Indicó la atención y prevención de este delito en la entidad poblana por el mandatario estatal Alejandro Armenta, específicamente en relación con el caso de Stefanya Rodríguez, conocida como "Fanny", asesinada en Xicotepéc de Juárez.

En este contexto, reconoció el trabajo del gobernador Armenta, quien el martes se reunió con familiares de Fanny para dar seguimiento al caso, mostrando un compromiso directo con las víctimas.

Este mensaje se alinea con las reformas impulsadas por su administración, que exigen la creación de fiscalías especializadas en delitos de violencia de género, como parte de la estrategia nacional para proteger los derechos de las mujeres.



El caso de Stefanya Rodríguez, mencionado en la conferencia, ha generado indignación en Puebla y llegó a la agenda nacional tras la atención cercana del gobierno estatal.

Sheinbaum destacó que este tipo de acciones reflejan un esfuerzo conjunto entre los gobiernos federal y estatal para atender la problemática de la violencia contra las mujeres.

La mandataria reiteró su compromiso con la campaña perma-

nente "¡Es tiempo de mujeres sin violencia! ¡Súmate y transformá!", lanzada en noviembre de 2024, que busca erradicar conductas violentas normalizadas y fortalecer la igualdad de género. Además, enfatizó que la Secretaría de las Mujeres, encabezada por Citlalli Hernández, continúa trabajando en coordinación con los estados para implementar estrategias que garanticen una vida libre de violencia para las mexicanas.

GOBIERNO



Grupo Proyecta acosa a pobladores de Ocoyucan

Solicitan el apoyo del gobernador Alejandro Armenta para frenar los despojos de la inmobiliaria.

Claudia Aguilar
Fotos Agencia Enfoque

Vecinos de la coaonia La Canter, del municipio de Santa Clara Ocoyucan, pidieron el apoyo del gobernador Alejandro Armenta Mier, para evitar ser despojados de sus tierras, ante presiones de Grupo Proyecta.

Este miércoles protestaron frente al Centro Integral de Servicios (CIS) de Angelópolis, para denunciar que el corporativo empresarial quiere expandir el desarrollo inmobiliario de Lomas de Angelópolis III, para lo cual pretenden comprar sus terrenos a un menor precio.

Dieron a conocer que ellos compararon los terrenos en mil pesos, mientras que Grupo Proyecta les ofrece adquirirlos en 600 pesos, y si no aceptan serían desalojados de sus viviendas.

Por esa razón, los colonos solicitaron la intervención del mandatario estatal para que se regularicen sus tierras y puedan frenar el posible despojo de 20 hectáreas por parte de Grupo Proyecta.

Con pancartas en mano, donde se leían consignas como "Freno a Grupo Proyecta, se roban la tierra desde 1990" y "No más abuso de Proyecta", denunciaron que la inmobiliaria, propiedad de la familia Posada Cueto, busca extender más el clúster de lujo Lomas de Angelópolis III y conectarlo con City Lomas Ocoyucan.

Mencionaron que desde hace tres años tienen este proble-



ma, ya que también les han ofrecido reubicarlos a otro lugar con documentos falsos, lo que han rechazado.

Uno de los vecinos, Alberto Serrano acusó que Grupo Proyecta opera a través de una red en el Registro Agrario Nacional (RAN) que cambia el nombre de los dueños de los predios, para apropiarse de sus ejidos.

"Nos han sacado con amenazas, nos han sacado con mentiras. A mucha gente les han dicho que los reubican y les dan escrituras, pero son cosas que no son ciertas", contó.

Dijo que son 300 personas las que viven bajo amenazas de la inmobiliaria de los hermanos Rafael y Gabriel Posada Cueto. Incluso, revelaron que por presiones, algunos ejidatarios de Ocoyucan revendieron nueve parcelas de La Canter a Grupo



EL PALACIO DE LAS INTRIGAS

CONTACTO@INTOLERANCIADIARIO.COM



La última procesión de Don Víctor



Tras reaparecer en la ceremonia del Domingo de Ramos, el arzobispo Víctor Sánchez Espinosa participará hoy en el Lavatorio de los pies y mañana encabezará la Procesión de Viernes Santo, la más grande del país, con más de cien mil fieles esperados a lo largo del recorrido.

Será su última gran celebración al frente de la Arquidiócesis, ya que el 21 de mayo se formalizará su renuncia por límite de edad, tras haber guiado estas procesiones desde 2009, salvo en 2020 y 2021, cuando se suspendieron por la pandemia.

A partir de entonces, se convertirá en arzobispo emérito. (FSN)



Golpe en la mesa del Hospital de Cholula

Tras un mes de continuas protestas en el Hospital General de Cholula, Guadalupe Elizabeth Laug García fue destituida del cargo de directora.

La noticia fue anunciada por Jorge Alberto Muñoz, delegado del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud (SNTSA), en este nosocomio.

Desde hace una semana, el pediatra Martín Carrasco, quedó al frente del Hospital General de Cholula, tras dejar la dirección del hospital de Huejotzingo.

Ojalá y él sí trabaje correctamente. (CA)



¿Fin a los cafres?

Por fin, aplicarán exámenes para licencias de conducir en Puebla.

Habrán 30 simuladores para obtener la licencia de conducir.

Una lucha contra los cafres, que hay muchos. (JC)





Implican a detenidos en Lomas con Los Fuertes

Francisco Sánchez, secretario de Seguridad Pública, confirmó que los nueve detenidos durante un operativo están relacionados con el hallazgo de cinco cadáveres.

Claudia Aguilar
Fotos Agencia Enfoque / Especial

El secretario de Seguridad Pública (SSP), Francisco Sánchez González, confirmó que las nueve personas detenidas en Lomas de Angelópolis, durante un operativo con fuerzas armadas, están relacionadas con el hallazgo de cinco cuerpos en Los Fuertes.

"Si, si están ligados al tema, obviamente todavía seguimos trabajando, todavía no ha concluido esa operación. Tengan calma, tengan paciencia", declaró después de asistir a la ceremonia por el 494 aniversario de la Fundación de Puebla.

El funcionario estatal dio a conocer que se hizo un análisis de información con la que se contaba y a raíz de ello, lograron reunir pruebas para proceder en contra de los señalados.



En este sentido, destacó que la aprehensión de esta célula, fue una labor coordinada entre las autoridades de los tres niveles de gobierno, y ahora toca a la Fiscalía General del Estado (FGE) investigar a profundidad el caso.

No obstante, el vicealmirante recalcó que continúan las indagatorias sobre los hechos también por parte de la SSP, por lo que próximamente se dará a conocer información y pidió paciencia.

Fue el pasado lunes 14 de abril, cuando siete hombres y dos mujeres fueron presentadas tras un operativo en Lomas de Angelópolis y Sanctorum, en posesión de armas de fuego, cartuchos útiles, droga y dinero en efectivo.

La acción de la autoridad se dio en consecuencia, porque el sábado 12 de abril, se detectó una camioneta en Ejércitos de Oriente, en la zona de Los Fuertes de Loreto, cuyo interior tenía cinco cuerpos empujados y un narco mensaje.

Hasta el momento, tres de las personas localizadas, ya fueron identificados con los nombres de Marcial Daniel N y Gustavo N de 25 años, así como Aldo Geovanny N, quienes contaban con una ficha de búsqueda.

Con 30 simuladores, realizarán pruebas de conducir a conductores

La Secretaría de Movilidad y Transporte emitió una licitación, a fin de convocar a empresas que otorguen el servicio de emisión de licencias de conducir, a partir de mayo y hasta el 31 de diciembre de 2027.

Claudia Aguilar
Fotos Agencia Enfoque

Para la expedición de licencias de conducir, el Gobierno de Puebla aplicará exámenes prácticos a los conductores, a través de 30 simuladores.

En suma, la Secretaría de Movilidad y Transporte (SMT) prevé entregar 776 mil plásticos, tanto a vehículos particulares como del transporte público.

Para ello, emitió una licitación pública nacional, a fin de convocar a empresas que otorguen el servicio integral de emisión de licencias de conducir, a partir de mayo y hasta el 31 de diciembre de 2027, es decir, por 2 años y medio.

Según las especificaciones, se requiere un mínimo de 310 mil 400 y un máximo 776 mil; además de la aplicación de exámenes integrales, que serán entre 23 mil 40 y 57 mil 600.

Y otras 4 mil 400 a 11 mil constancias del curso de capacitación para operadores(as) de transporte público y mercantil.

Para la ejecución del servicio, se pide que la empresa lo haga en las 24 oficinas de trámites fijas, así como en las tres unidades móviles que se utilizan para la emisión de licencias para conducir.

Mientras que para la entrega de licencias se debe aplicar el examen teórico, por medio

de un cuestionario contenido en el sistema de licencias, el cual incluirá el proveedor y a la par tomará una fotografía y huellas para el motor de búsqueda (AFIS).

Exámenes toxicológicos

Como lo marca el reglamento vigente, se considera la aplicación de exámenes toxicológicos a los operadores del sistema de transporte público, con el objetivo de detectar si los choferes consumen alguna sustancia como anfetamina, barbitúricos, benzodiazepinas, cocaína, marihuana, metanfetaminas, metadonas, opiáceos o fenciclidina.

En tanto, las licencias se entregarán en las oficinas de la sede central de la Secretaría de Movilidad y Transporte, ubicada en La Paz, así como las localizadas en Huauchinango, San Martín Texmelucan, Tepeaca, Chignahuapan, Huejotzingo, Zacatlán y Zacapoaxtla, en las unidades de Plaza Finanzas, el Alto y en Paseo de San Francisco.

Otros módulos son los CIS de Teziutlán, Tehuacán, Izúcar de Matamoros, Ciudad Serdán, Tecamachalco, Xicototec, Atlixco, San Javier, San Andrés Cholula, Ajalpan, San José Chiapa y los dos módulos de Angelópolis para mercantiles y particulares. Igual, se instalarán tres unidades móviles.



Puebla, con la capacidad de transformarse: Armenta

El mandatario estatal Alejandro Armenta encabezó junto al presidente municipal, José Chedraui, la conmemoración por el 494 aniversario de la fundación de la capital poblana.

José Antonio Machado
Fotos Christopher Damián

En un acto solemne que reunió a autoridades estatales, municipales, representantes del sector empresarial, del poder judicial y de las fuerzas armadas, el gobernador Alejandro Armenta encabezó la ceremonia conmemorativa por el 494 Aniversario de la Fundación de la Ciudad de Puebla, al destacar el significado histórico de este acontecimiento y su proyección hacia el futuro.

"El aniversario 494 de la Fundación de la Ciudad de Puebla es una oportunidad para reflexionar sobre el pasado y mirar hacia el futuro", expresó el mandatario poblano, y recordó que esta ciudad fue concebida el 16 de abril de 1531 como un modelo urbano innovador para el Nuevo Mundo, con una traza barroca que unió funcionalidad y belleza arquitectónica.



En su mensaje, el gobernador subrayó que la fundación de Puebla respondió al Proyecto Colonizador de la corona española, el cual pretendía dejar atrás el modelo de encomiendas y convertir a los territorios indígenas en núcleos de desarrollo sustentable, en respeto a la ordenanza del rey Felipe II.

"Durante sus 494 años, Puebla ha pasado por distintos momentos históricos. Somos el corazón de la patria. Y siempre hemos defendido su soberanía. Lo seguiremos haciendo", afirmó Armenta, al destacar la participación del pueblo poblano en las grandes gestas nacionales y su capacidad de transformación frente a los retos actuales.

Asimismo, reafirmó su compromiso con el futuro de la entidad al mencionar que, "frente a los desafíos del presente, Puebla posee capacidad de transformarse en un nodo de civilización, de progreso, tecnología, educación para todos, y de bienestar, con prosperidad compartida".

En tanto, el presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, expresó que celebrar la fundación de la ciudad es reafirmar el compromiso con su desarrollo, sostenibilidad y seguridad. Comentó que su pasado heroico la impulsa hacia un futuro de vanguardia frente a los desafíos de un mundo en constante cambio.

Destacó la importancia de la puesta en marcha de programas como Puebla Brilla, inversiones para el Programa de Mejoramiento de la Imagen Urbana del Centro Histórico, el programa Estación Aquí, así como la incorporación de nuevas patrullas, torres de vigilancia, botones de pánico y el fortalecimiento de la respuesta ante emergencias.

"Porque somos una ciudad que ha sabido integrar su rica herencia cultural con su capacidad para innovar, ofreciendo experiencias para visitantes locales, nacionales y extranjeros. Es y seguirá siendo un placer recibir a turistas de toda la República y del extranjero atraídos por nuestro Centro Histórico declarado Patrimonio Cultural de la Humanidad", puntualizó.

EL DATO

Durante el acto, se rindió una guardia de honor a los fundadores de Puebla: la reina Isabel de Portugal, el obispo Fray Julián Garcés, el oidor Don Juan de Salmerón y el misionero franciscano Fray Toribio de Benavente (Motolinía), figuras fundamentales en la creación de esta histórica metrópoli.



Hasta mayo, puesta en marcha de parquímetros

El Cabildo de Puebla aprueba reglas de operación del estacionamiento rotativo 2024-2027.

José Antonio Machado
Fotos Christopher Damián

Con el objetivo de favorecer la movilidad en la capital poblana, el Cabildo del Ayuntamiento de Puebla aprobó la adecuación a las Reglas de Operación del Estacionamiento Rotativo para el periodo 2024-2027, con el cual se refrenda que las primeras tres horas por uso de los cajones del Programa de Estacionamiento Rotativo sean gratuitas y cuya ejecución del programa aplique a partir del 1 de mayo del 2025.

Después de la ceremonia del 494 aniversario de la Fundación de Puebla, el alcalde José Chedraui anunció que las reuniones con vecinos de los corredores donde se encuentran los parquímetros continuarán.

“La aplicación de los parquímetros será a partir del primero de mayo, pero si es día feriado sería hasta el dos para que la gente se vaya acostumbrando y socializando estos temas, para que si tienen alguna pregunta extra se las aclaremos antes de que se ponga en marcha el sistema”.

Insistió que la proyección es que la población cuente con información de las calles a donde están los estacionamientos rotativos y en qué arterias no, además, las áreas de permisos especiales para los residentes de las vialidades y vecinos a donde los parquímetros comenzarán a funcionar el primer viernes de mayo.

Recordó que el sistema de parquímetros es de reordenamiento vial para mejorar la movilidad y seguridad para los usuarios de los estacionamientos públicos.

El aplazamiento de la puesta en marcha, insistió, es por la demanda de la comunidad que no está acostumbrada y la campaña



na informativa disipará todas las dudas sobre el programa.

Refrendó que será hasta mayo cuando este sistema de reordenamiento vial empiece a funcionar en los corredores señalados por la Secretaría de Movilidad e Infraestructura.

Zonas

Los 10 mil 580 cajones de estacionamiento están desplegados en cuatro polígonos en el Centro Histórico y Barrio de Analco, Carmen-Huexotitla, Chulavista-Volcanes y Avenida Juárez-Barrio de Santiago, tienen también un horario de lunes a viernes de las ocho de la mañana a 22:00 horas y los sábados de 11:00 a las cinco de la tarde.

Estos últimos tres corredores, por ser comerciales, los domingos y días festivos, el sistema no operará, pero existirá un control más estricto durante las maniobras de carga y descarga de mercancías en los comercios.

Además, los polígonos que entrarán en funcionamiento en El Carmen-Huexotitla, Chulavista-Volcanes y Avenida Juárez-Barrio de Santiago, tienen también un horario de lunes a viernes de las ocho de la mañana a 22:00 horas y los sábados de 11:00 a las cinco de la tarde.

Estos últimos tres corredores, por ser comerciales, los domingos y días festivos, el sistema no operará, pero existirá un control más estricto durante las maniobras de carga y descarga de mercancías en los comercios.

La sesión

En sesión de Cabildo, los regidores aprobaron las nuevas reglas de funcionamiento de los parquímetros rotativos.

Las nuevas reglas se publicarán en la gaceta del Gobierno de la Ciudad para entrar en funciones.

En semanas previas, la LXII

Legislatura del Congreso aprobó estos cambios que el Ayuntamiento desarrolló previamente en comisiones para cobrar 10 pesos la hora, después de las tres horas gratuitas.

Los regidores, a través del presidente de la Comisión de Movilidad, Leobardo Juárez, acentuaron que este sistema de reordenamiento vial no es recaudatorio cómo lo corroboran los 120 minutos gratis que permanecerán los automovilistas en las zonas a donde aparecerán los parquímetros, en contraparte con el gobierno panista anterior que cobraba la hora desde el arribo de los automotores y motocicletas, únicamente podían permanecer cuatro horas y no estacionarse en otras calles.

“Para los estados financieros programáticos y contables, presupuestarios del ayuntamiento de Puebla del periodo que comprende del primero de enero al 31 de diciembre del año en curso, conforme a los lineamientos de la designación, contratación, control y evaluación de los auditores externos que se contraten de las entidades fiscalizadoras para determinar sus estados financieros para el ejercicio fiscal 2025”.

Auditor externo

El Ayuntamiento contratará un auditor externo para la revisión de las cuentas públicas del

EL APUNTE

Durante la sesión de Cabildo, los regidores votaron por:

La implementación del 21 de mayo como el Día Municipal de la Diversidad Cultural para el Diálogo y Desarrollo del municipio de Puebla, promoviendo la identidad de los pueblos y comunidades.

La inspección y vigilancia de las medidas de Protección Civil en asilos para adultos mayores.

El calendario de la Feria de la Cemita en la capital, misma que se llevará a cabo en la primera semana de mayo.

Intensifican guerra contra incendio forestal en Libres

Como parte del fortalecimiento de las acciones, se anunció la incorporación de una segunda aeronave, lo que permitirá atender con mayor eficacia las zonas de difícil acceso y facilitará las labores del personal en tierra.

Jorge Castillo
Claudia Aguilar
Fotos Especial

Las autoridades estatales y federales han intensificado las labores para combatir el incendio forestal que afecta al municipio de Libres.

Desde la zona de mando, la secretaria de Medio Ambiente, Rebeca Bañuelos, en coordinación con el titular de Protección Civil Estatal, Bernabé López, y el representante de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), Juan Carlos Trejo, activaron una nueva estrategia de control y mitigación del siniestro.

Como parte del fortalecimiento de las acciones, se anunció la incorporación de una segunda aeronave, lo que permitirá atender con mayor eficacia las zonas de difícil acceso y facilitará las labores del personal en tierra.

Asimismo, elementos de la Guardia Forestal se sumaron al operativo, ampliando así la capacidad de respuesta en el terreno. Las autoridades destacaron que estas medidas buscan contener el avance del fuego y reducir los daños al ecosistema local.



El incendio forestal azota la región de Libres desde el lunes 14 de abril, por lo que permanece activo y continúa generando preocupación entre la población y las autoridades.

Según las intensas llamas han consumido áreas boscosas, generando densas columnas de humo que han afectado la calidad del aire y la visibilidad en carreteras, como la vía Atltzayanca-Libres, que permanece parcialmente cerrada.

El coordinador general de Protección Civil Estatal, Bernabé López Santos, informó que más de 100 brigadistas de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), Policía Forestal, Protección Civil Estatal y Municipal trabajan arduamente en la zona.

Las labores se concentran en la creación de brechas cortafuego para contener el avance del fuego, apoyados por dos helicópteros del gobierno estatal que realizan descargas de 500 litros de agua.

Un vuelo de valoración realizado el martes reveló que cinco viviendas están en riesgo debido a la cercanía de las llamas, aunque no se reportan víctimas hasta el momento.

En tanto hay árboles calcinados, denso humo cubriendo el paisaje y calles prácticamente desiertas en las zonas afectadas en colindancia con el estado de Tlaxcala.

La población reporta irritación en ojos, garganta y nariz, y las autoridades sanitarias han recomendado el uso de cubrebocas, evitar actividades al aire libre y mantenerse hidratados para mitigar los efectos de la contaminación por cenizas y partículas finas.

En tanto, se han reporta que cuatro incendios forestales activos en Puebla, incluido el de Libres, donde las fuertes rajadas de viento han complicado las tareas de contención.

Las autoridades han instado a la población a mantenerse informada a través de canales oficiales y a colaborar con las medidas de prevención.

Aunque los esfuerzos para sofocar el incendio continúan, no se ha precisado una fecha estimada para su control total, y la situación sigue siendo monitoreada de cerca.



EL APUNTE

El secretario de Seguridad Pública (SSP), Francisco Sánchez González, desglosó que para la atención de incendios se dispuso de dos helicópteros y 150 elementos de la Guardia Forestal, que acudieron a contenedor el incendio. Hasta el momento, indicó que suman 14 hectáreas afectadas.

PRIMEROS DETENIDOS

Claudia Aguilar

Luego de los incendios en el municipio de Libres y las faldas del Citlaltépetl, el gobernador Alejandro Armenta informó que hubo detenciones ante la presunción de que fueron provocados. Entrevistado en el zócalo de Puebla, comentó que se ha iniciado una investigación en la Fiscalía General del

Estado, a fin de esclarecer lo ocurrido.

“Hay un par de detenidos porque la gran mayoría de esos incendios son provocados por ecocidas, entonces vamos a actuar con orden para evitar que estos incendios se sigan multiplicando”, comentó.

Sin dar detalles, el mandatario estatal reprochó que, en plena temporada de sequía, haya personas que sigan haciendo daño al ecosistema.



MUNICIPIOS

FORTALECER LA INFRAESTRUCTURA VIAL, EL OBJETIVO: ARIADNA AYALA

En Atlixco comienza programa de bacheo

Redacción
Fotos Especial

Con el objetivo de fortalecer la infraestructura vial y brindar mayor seguridad a peatones y automovilistas, la presidenta municipal Ariadna Ayala dio inicio al programa "Bachetón 2025" en Atlixco, una acción preventiva pensada para anticiparse a los estragos de la temporada de lluvias.

Durante el arranque, la edil destacó que se intervendrán mil 300 metros cuadrados de calles con asfalto caliente, beneficiando a más de 141 mil habitantes del municipio.

"Con el firme compromiso de continuar transformando Atlixco, comenzamos con todo el Bachetón 2025: mejorar nuestras avenidas es seguridad, bienestar y dignidad para todas y todos", señaló la alcaldesa.

Realiza tu reporte a los teléfonos 244 596 3518 y 244 445 9643, en un horario de lunes a viernes de 8:00 a 16:00 horas.



“Estaremos trabajando noche y día, recorriendo las diferentes vialidades, por lo que agradezco su paciencia y entendimiento para seguir haciendo de nuestra ciudad un mejor lugar para vivir.”

Ariadna Ayala



Tere Alfaro continúa con las faenas comunitarias

La presidenta del DIF Municipal de Cuautlancingo se suma a los trabajos de limpieza en escuelas.

Redacción

La presidenta del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia (SMDIF) de Cuautlancingo, Tere Alfaro, encabezó una jornada de faena comunitaria en el Bachillerato Josefa Ortiz de Domínguez, acompañada por su equipo de trabajo y por el titular de la Delegación 18 de Cholula,

Marcos Pérez Calderón, reafirmando su compromiso con la mejora de espacios educativos y el bienestar de los jóvenes del municipio.

Las labores incluyeron limpieza general, mantenimiento de áreas verdes y rehabilitación de áreas comunes, todo con el objetivo de brindar un entorno más digno, seguro y agradable para las y los estudiantes.

Tere Alfaro agradeció el empeño de cada persona que participó y señaló que estas acciones son muestra del poder de la colaboración, "cuando sociedad y gobierno caminan juntos, logramos transformar espacios para beneficio de nuestra juventud".

El director de la escuela, Miguel Ángel Pérez Pérez, agradeció el apoyo brindado por el DIF Municipal y Estatal, "es muy grato ver cómo se unen esfuerzos para mejorar las condiciones de nuestro plantel; este tipo de acciones motivan y fortalecen a toda la comunidad educativa. Gracias a la presidenta y a todo su equipo por su invaluable respaldo".

Por su parte, Marcos Pérez Calderón expresó que continuarán trabajando en equipo, "sumando esfuerzos entre sociedad, autoridades y comunidad escolar para



lograr espacios dignos para nuestros jóvenes. Este es sólo el inicio de muchas acciones conjuntas". Finalmente, el titular del SMDIF reiteró su compromiso de

continuar impulsando actividades que fortalezcan la educación, la participación comunitaria y el desarrollo integral en el municipio.

EL APUNTE

En el evento estuvieron presentes, Amapola Sánchez De León, Coordinadora de Alimentos del DIF Estatal y Yosabet González Trujillo, Coordinadora de Desarrollo Social; quienes se sumaron a los trabajos realizados con entusiasmo y compromiso.

MUNICIPIOS



Enroque en el gabinete de San Andrés Cholula

Renuncia directora de Protección Civil en San Andrés Cholula; Jorge Antonio Encina Labre entre de forma temporal al relevo, anuncia la alcaldesa Lupita Cuautle.

Jorge Castillo
Fotos Agencia Enfoque

La alcaldesa de San Andrés Cholula, Guadalupe Cuautle Torres, informó que Gema García Sánchez presentó su renuncia al cargo de directora de Protección Civil del municipio, sin que se especificaran las razones de su salida.

En su lugar, Jorge Antonio Encina Labre fue designado como encargado de despacho de manera temporal para garantizar la continuidad de las labores en esta área clave.

La transición se lleva a cabo de forma ordenada para no afectar las operaciones de la Dirección de Protección Civil y Bomberos, que forma parte de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana (SSPPC).



El ayuntamiento no ha informado sobre el proceso para nombrar a un nuevo titular ni el tiempo que Encina Labre permanecerá como encargado de despacho.

Durante el anuncio, Cuautle Torres destacó la importancia de garantizar la continuidad en las labores de Protección Civil, especialmente en un municipio con alta afluencia turística y una creciente población residencial debido a su cercanía con la capital poblana.

La alcaldesa subrayó que Encina Labre, quien cuenta con experiencia en el ámbito de la seguridad y la gestión de riesgos, asumirá las funciones de manera inmediata mientras el Cabildo evalúa perfiles para nombrar al titular definitivo.

No se especificó un plazo para esta designación, pero se espera que el proceso sea ágil para evitar interrupciones en la atención de emergencias.

San Andrés Cholula, reconocido como Pueblo Mágico por su riqueza cultural y patrimonial, enfrenta desafíos adicionales debido a la gentrificación y el crecimiento urbano, que han incrementado la demanda de servicios públicos, incluyendo los de Protección Civil.

La administración de Cuautle Torres, en funciones desde octubre de 2024, ha promovido iniciativas como las Jornadas de Proximidad Social para acercar servicios a las comunidades, pero la estabilidad en áreas críticas como la seguridad y la atención de emergencias sigue siendo un punto de atención.

El ayuntamiento llamó a la ciudadanía a reportar emergencias al 911 o al número oficial de la SSPPC (222 403 7000) y a seguir las recomendaciones de Protección Civil, especialmente ante la temporada de lluvias y el riesgo de incendios forestales.

APOYO A MUJERES

Con el objetivo de impulsar la autonomía económica de las mujeres en situación de vulnerabilidad y reducir la brecha de género, la presidenta municipal, Lupita Cuautle Torres, encabezó la entrega de apoyos del programa "Mujeres Construyendo Resultados".

Durante el evento, la alcaldesa destacó que su administración se enfoca en acciones concretas que generen resultados tangibles para las familias sanandresenses. Subrayó que, como mujer y presidenta, su compromiso es directo con la ciudadanía, trabajando de manera cercana para no defraudar la confianza depositada en su gobierno.



admission.buap.mx



ADMISIÓN 2025

BUAP

BUAP[®]

PERICOS 2025: UNA INCÓGNITA

DAVID BADILLO • P. 4



GRADA

LUMBER



REVANCHA CENTENARIA

Arranca la temporada número 100 de la Liga Mexicana de Béisbol (LMB) • Tras caer en semifinales en 2024, los **Pericos buscan revancha** • Este año, **20 equipos** competirán por escribir su nombre en el centenario del circuito de verano. **P. 4**



ARCÁNGELES • P. 2

EXTRANJEROS PALOMEADOS

A unas semanas del kickoff de la temporada 2025, los Arcángeles de Puebla tienen lista su base de extranjeros.

FUTBOL • P. 3

EVITEN OSO HISTÓRICO

El Puebla Femenil debe ganar en casa del Atlético de San Luis para no firmar la peor temporada en su historia.





Cortesía

Topos al tricolor

Los jugadores del equipo poblano Geudiel Martínez, Omar Otero, Eduardo Cerezo y Gustavo Narváez, así como el entrenador Óscar Ávila, fueron convocados por el Tricolor para formar parte de la concentración en el Centro Paralímpico Mexicano.

FUTBOL

Gerardo Cano

A unos días de que regrese la actividad de en la Liga Nacional de Fútbol 5 para Ciegos (LNFC 5), el equipo que representa a Puebla, Topos FC fue noticia nacional al ser uno de los equipos que aportó elementos a la Selección Mexicana para el proceso de su

conformación.

A través de las redes sociales, el cuadro poblano dio a conocer que cinco elementos de Topos FC fueron convocados para formar parte de este mini ciclo en el Centro Paralímpico Mexicano donde estarán concentrados hasta el próximo 18 de abril.

Los jugadores portero Geudiel Martínez, Omar Otero, Eduardo Cerezo y Gustavo Narváez, así como el entrenador Óscar Ávila, fue-

ron los elementos que Topos FC aportó al combinado tricolor para este proceso de trabajo en el que se buscará tener a los mejores jugadores para representar a México a nivel internacional.

Debuts en el Tricolor

Para esta ocasión, el Tricolor tuvo como novedades el llamado del timonel del cuadro poblano, así como el debut de Gustavo Narváez, quien vivirá por primera vez la ex-

periencia de llegar a lo más alto en el fútbol adaptado nacional.

Cabe destacar que la tripleta poblana conformada por Martínez, Cerezo y Otero, cuentan con bastante experiencia en ese rubro al ser constantes en los llamados del Tricolor debido a su enorme recorrido y capacidad en momentos desafiantes.

Mientras tanto, el conjunto de Topos FC mantiene el arduo trabajo de preparación con un plan-

tel vasto pensando en lo que serán las siguientes dos jornadas del Torneo Verano 2025 de la LNFC 5 donde buscará mantenerse en la parte alta del Grupo A donde actualmente es líder con seis puntos. El conjunto de la Angelópolis buscará mantener el buen ritmo, pues recordemos que es el actual subcampeón del certamen luego de caer en la gran final 1-0 ante las Águilas del Club América en diciembre pasado.

Definen extranjeros

A unas semanas del kickoff de la temporada 2025 de la LFA, los Arcángeles de Puebla tienen lista su base de extranjeros.

POLIDEPORTIVO

David Badillo

durante la temporada de debut: el Tecnológico de Monterrey campus Puebla.

En el marco del Día de Medios que el equipo realizó en el "Cráter Azul", el staff de entrenadores presentó a los jugadores que desde hace un par de semanas iniciaron la pretemporada bajo las órdenes del entrenador en jefe Marco Martos.

Durante el entrenamiento destacó la presencia de los jugadores de origen estadounidense, que serán la columna vertebral del equipo poblano y están llamados a ser los referentes para la afición.

Sobresalen el corredor estelar y capitán de la ofensiva Denzel Strong; el receptor abierto japonés Kojaki Kohei; los tonganos, Siasoi



Cortesía

Finav (apoyador) y el liniero ofensivo Douglas Kongaika.

Marco Martos reveló que a menos de tres semanas del primer partido, el roster está prácticamente definido y sólo es cuestión de unos cuantos ajustes, además considera incorporar a jugadores locales que se probaron en el tryout y a los que se les brindará

la oportunidad de entrenar con el equipo.

La base nacional

La base de jugadores mexicanos con trayectoria en la ONEFA, la encabeza el mariscal de campo Alex García, quien fue campeón con los Burros Blancos del Instituto Politécnico Nacional.

Martos también reveló que el próximo sábado 26 de abril, se realizará una práctica conjunta con los equipos Mexicas y Raptors, que servirá para cerrar la preparación del equipo que el día 2 de mayo hará su presentación en casa recibiendo a las 19:30 horas a los Gallos Negros de Querétaro en el "Cráter Azul".

Eviten el ridículo

En el último juego del Clausura 2025, el Puebla Femenil tiene la obligación de ganar en el Estadio Alfonso Lastras para evitar registrar el peor torneo de su historia. El proyecto de Carlos Adrián Morales pende de un hilo y el funcionamiento de este juego puede determinar su futuro y el del plantel.

CLUB PUEBLA FEMENIL

Gerardo Cano

Se termina la temporada para el Club Puebla Femenil. Si bien ya tenía varias semanas sin aspirar a algo más en la campaña, esta es la última oportunidad para evitar escribir la página más negra de su historia, pues superarían el "histórico" Apertura 2024 donde registraron nueve puntos en 17 fechas.

El cierre del Clausura 2025 tiene poco que ganar y muchísimo que perder para La Franja donde tendrán que apelar a una idea de juego que ha dejado mucho que desear a lo largo de la campaña con errores muy puntuales que podrían ser aprovechados por unas potosinas que tampoco se juegan nada más que el orgullo.

Luego de vivir una campaña para el olvido, el conjunto camotero buscará tener un cierre digno de una temporada que quedará en los anaqueles como la más pobre en cuanto a recolección de puntos al no rebasar las 20 unidades en 34 fechas, algo inédito en el cuadro de la Angelópolis.

Con solo seis puntos y con el riesgo de terminar el Clausura 2025 como el último lugar de la tabla general, las dirigidas por Carlos Adrián Morales querrán despedir la temporada con una actuación digna en la que puedan llevarse una victoria que les dejaría una marca pero no la peor de todas.

Con un clima lleno de incertidumbre, evidente desánimo por los pobres resultados y muchas dudas en torno al futuro tanto del timonel como del propio plantel para el siguiente semestre, el Club Puebla Femenil tiene en sus manos la posibilidad de demostrar que pese a tantas cosas, tienen amor por la camiseta.

La visita al Estadio Alfonso Lastras no pinta nada fácil para el penúltimo lugar de la tabla, pues tratará de hacerle daño a uno de los equipos más fuertes como local teniendo una inercia desfavorable al ser de los pocos equipos que no ha ganado fuera de casa en este campeonato consiguiendo apenas un par de empates.

Entendiendo que ambas escuadras ya no se juegan nada más que la posición final en la clasificación general, los dos equipos querrán decir adiós con una victoria tomando en cuenta que ninguna ha sumado puntos en los últimos enfrentamientos lo que al final implica en el aspecto amigable.



Oswaldo López

¿DÓNDE Y CÓMO VER?

El duelo entre el Atlete y La Franja iniciará en punto de las 17:00 horas.

Será transmitido por ESPN 3

En streaming se podrá ver por Disney+

del campeonato.

La derrota 3-1 ante las Diablas Rojas del Toluca dejó en completo desconuelo a las poblanas que se despidieron de su casa con una de tantas derrotas sufridas a lo largo de la temporada 2024-2025 y con ello, la completa resignación de su timonel que dejó su futuro en el aire ante los pobres resultados.

El juego de este jueves podría ser el último de Carlos Adrián Morales como director técnico del Club Puebla Femenil aunque eso lo determinará la directiva que desde hace varias semanas lo respaldó y por ello no cortó de tajo su proyecto a mitad de temporada como una forma de inyectarle confianza al grupo.

Los últimos 90 minutos de La Franja en este certamen de la Liga MX Femenil podría ser el escaparate de algunas jugadoras que podrían cambiar de aires a partir de julio tomando en cuenta que varias terminan contrato y otras podrían quedar fuera del proyecto dependiendo de lo que determinen los de "pantalón largo".

Por su parte, Atlético de San Luis se desplomó dramáticamente en las últimas jornadas registrando una incómoda racha de cinco partidos sin ganar y cuatro derrotas consecutivas, escenario que en la Liga MX Femenil cuesta demasiado an-

te lo cerrado que está el campeonato regular.

Tratando de rescatar algo de todo lo perdido, las potosinas recibirán a una de las visitantes más frágiles del campeonato teniendo la oportunidad de terminar la campaña con una última alegría a su afición que vio diluidas sus esperanzas de luchar por un boleto a la Fiesta Grande con mucha anticipación.

Este partido, como varios de esta jornada tendrán poca relevancia tomando en cuenta que en la fecha anterior ya se definieron a las ocho invitadas a la Liguilla del Clausura 2025, sin embargo, en el Club Puebla será importante saber si esta temporada será el peor de su historia o igualará el ridículo del Apertura 2024.

Goles garantizados

Si bien este cruce no suele ganar reflectores, no deja de llamar la atención la enorme paridad que existe entre Club Puebla y Atlético de San Luis, pues ambas escuadras se dejan todo en estos partidos donde incluso se han cortado las ilusiones por llegar a la Liguilla.

Los dos equipos saldrán con todo buscando cerrar de forma digna su participación en este torneo de la Liga MX Femenil con una pequeña alegría y lo harán con su fiel esti-

EL HISTORIAL

De los últimos cinco partidos entre poblanas y potosinas ha existido una balanza muy marcada donde los goles están a racimos con tres empates y un triunfo por bando, destacando que por juego se da un promedio de cuatro goles.

El último duelo entre ambos equipos fue en la Jornada 8 del Apertura 2024 con un emocionante 2-2 en el Estadio Cuauhtémoc. En aquel juego, La Franja ganaba por dos goles y le terminaron sacando la igualdad en la recta final del partido.

A. 2024: Puebla 2-2 Atl. San Luis

C. 2024: Atl. San Luis 2-2 Puebla

A. 2023: Puebla 2-2 Atl. San Luis

C. 2023: Atl. San Luis 2-1 Puebla

A. 2022: Puebla 6-2 Atl. San Luis

lo dinámico dejando atrás los riesgos por recibir goles.

El duelo entre Enfranjadas y Potosinas marcará el inicio de la fecha final de la fase regular en el Clausura 2025 dando pie a la Jornada 17 con este partido a realizarse en punto de las 17:00 horas en el Estadio Alfonso Lastras

EL PROCESO DE RECUPERACIÓN ESTÁ EN NUESTRAS MANOS

ALPHA 3 XONACA | ALPHA 2 11 SUR | ALPHA 3 BLVD. XONACA | 222 550 8230

David Badillo



Pericos de Puebla 2025: una incógnita

Causó mucho escozor entre las huestes emplumadas, “el atrevimiento” de poner en duda la elección del nuevo mánager de los Pericos de Puebla —el venezolano Russell Vásquez— o en su momento, anticipar la información respecto a un atribulado invierno en el que varios ídolos del último campeonato dejaron la organización, y no precisamente de la mejor manera.

Como la lisonja y la zalamería no nos sientan bien, a veces pareciera que somos el “Enfant terrible” de un deporte que en Puebla está acostumbrado a los jornaleros del elogio. GRADA y quien esto escribe, tienen un solo compromiso: con los lectores.

A unas horas de comenzar la temporada del centenario de la Liga Mexicana de Beisbol, me sostengo en la misma tesitura: los Pericos 2025 son una incógnita.

La pretemporada no es una muestra cien por ciento fidedigna del nivel que puede alcanzar un equipo, aunque hay ciertos indicios de la esencia del mismo. Poniendo sobre la balanza lo visto en los encuentros de exhibición previos al playball, podemos vaticinar algo: estos Pericos van a hablar altisonante.

Un equipo de hombres, más que de nombres. Porque otro “pecado” que se nos atribuye, es el de insinuar lo que no necesita rodeos: la nómina se aligeró. Eso no es una crítica, es un racional y no tiene otro fin más que el de ponderar el grado de exigencia y, eventualmente, el mérito que puede alcanzar la novena verde en su desempeño durante la campaña.

Cuántas veces hemos visto a equipos que aparentemente armados hasta los dientes, terminan siendo una decepción. Los Pericos de Puebla 2025 son un equipo con hambre, con renovados bríos y con una intensidad diferente, pero la afición en la Angelópolis está acostumbrada a ver a auténticos trabucos sobre el diamante, equipos que suelen basar su éxito en los batazos largos, los jonrones y la pirotecnia.

La versión 2025 de la parvada tendrá un poco de eso, pero la intensidad y agresividad serán el nuevo signo distintivo de un lineup que va a desempolvar el “beisbol pequeño”, el viejo “librito”, un juego en peligro de extinción gracias a los tácticas sabermétricos.

Hasta ahí “mis pronósticos”. Todo lo que venga, para bien o para mal, no es ni más ni menos de lo que el amplio margen del beneficio de la duda puede ofrecer. Por eso soy historiador y no profeta, si fuese esto último podría vivir de mis apuestas.

De entrada, los Pericos tienen tres series que se acomodan para comenzar bien la temporada: ante el Águila en el puerto, y contra los Piratas de Campeche y los Tigres de Quintana Roo en Puebla.

Lograr una buena racha en la primera parte de la temporada, genera una inercia que puede ser la diferencia al momento de hacer cuentas al final del calendario.

Los Pericos de Puebla son los mimados de la plaza. La prensa, la afición, la opinión pública y hasta los políticos, les tiran piropos porque son los únicos que le han dado alegrías a la cuarta ciudad más importante del país.

Yo prefiero ir juego a juego y serie a serie, después de un 2024 que fue un año para el olvido, y que gracias al mediocre sistema de competencia de la liga se pudo maquillar con el espejismo de la calificación.



Playball centenario

Esta noche comienza la centésima temporada de la LMB con el primero de la serie entre los Leones de Yucatán y los cam-



David Badillo

Cien años después de su primera temporada, la Liga Mexicana de Beisbol vive un repunte deportivo y social a partir del impulso empresarial y gubernamental en los distintos estamentos durante el último sexenio.

El circuito de verano pasó de dar tumbos durante varias décadas, a consolidar la cifra histórica de 20 equipos participando, divididos en dos zonas.

El rival a vencer para la campaña 2025 serán de nueva cuenta los Diablos Rojos del México, que a base de billeteos cumplieron en 2024 con el designio de su octogenario y multimillonario dueño, don Alfredo Harp Helú, para lograr el campeonato y terminar con la sequía de una década sin alzar la Copa Zaachila.

Aunque el “as” de la rotación abridora del México Rojo, Trevor Bauer, no jugará este año para la novena capitalina, los pingos lograron retener al veterano Robinson Canó, bujía ofensiva de la pandilla escarlata durante una temporada en la que barrieron con la liga y exorcizaron en los playoffs a sus propios demonios, eliminando a sus más recientes verdugos: los Pericos de Puebla y los Leones de Yucatán.

El clímax lo alcanzaron cuando remontaron telenovelescamente, por la vía épica y heroica un 0-3 ante sus hermanos, los Guerreros de Oaxaca, en la final de la zona sur, para posteriormente pasar por encima de unos decepcionantes Sultanes de Monterrey en la Serie del Rey, y levantar su título 17 en la LMB.

Los Diablos combinan la calidad de un roster robusto y lleno de experiencia, con el hambre de una organización que siempre apuesta por la excelencia y que por unas causas u otras, a la hora de la verdad llegaban los Tigres, los Pericos o, sobre todo, los Leones de Yucatán y no podían coronarse.

Para darle un lugar estelar a su campeón, la LMB acostumbra desde hace algunos años, inaugurar cada temporada con un solo partido en la casa del monarca del circuito.

Es por ello, que esta noche sólo se disputa un encuentro, el primero de la serie entre los Leones de Yucatán y los Diablos Rojos del México en el estadio Alfredo Harp Helú de la capital del país.

Para el encuentro de esta noche a las 19 horas, por los campeones Diablos Ro-



Franela de visita | Uniforme de local.

jos abrirá el veterano Javier Arturo López, que a manera de homenaje sube al montículo para poner punto final a su carrera como beisbolista, siempre defendiendo los colores del México a lo largo de dieciséis temporadas.

Dan Strail y Justin Courtney completan la rotación anunciada por Lorenzo Bundy para el primer compromiso del año, ante los Leones de Yucatán.

Los melencidos regresarán esta temporada a su casa, el parque Kukulcán de Mérida, luego de jugar durante 2024 en Kanasín y caer eliminados en la segunda ronda de postemporada ante los Diablos Rojos.

Los otros contendientes

En la zona norte luce mucho más equilibrada la carrera por el campeonato. Los Sultanes de Monterrey defienden el título, teniendo en los Toros de Tijuana y los Tecolotes de los Dos Laredos a sus principales oponentes.

La interrogante gira en torno a los Algodoneros del Unión Laguna y los Acereros de Monclova, que están llamados a regresar a los primeros planos y buscar el campeonato que les ha sido esquivo. Los equipos que podrían sorprender son los Rieleros de Aguascalientes y los Saraperos de Saltillo, que con calificar al extenso playoff de la LMB, se dan por bien servidos.

En la zona sur la misión es frenar al México, que durante la temporada 2024 prácticamente no perdió series, siendo el Águila de Veracruz el único equipo que le pudo meter el pie dos veces.

Entre Yucatán y Puebla se han repartido prácticamente todos los campeonatos

durante una década, hasta la irrupción del México. Ambos, tendrán que ser la principal oposición de los escarlata en pos del bicampeonato, aunque no podemos descartar a los Guerreros de Oaxaca que llegaron hasta la antesala de la final en 2024.

Es así como esta noche comienza el recorrido de 93 juegos, divididos en 31 series de 3 partidos cada una, para las 20 organizaciones que conforman la temporada del centenario de la Liga Mexicana de Beisbol.

EQUIPOS CON MÁS TÍTULOS EN LA LMB

Diablos Rojos del México | 17

(1956, 1964, 1968, 1973, 1974, 1976, 1981, 1985, 1987, 1988, 1994, 1999, 2002, 2003, 2008, 2014, 2024).

Tigres de Quintana Roo | 12

(1955, 1960, 1965, 1966, 1992, 1997, 2000, 2001, 2005, 2011, 2013, 2015).

Sultanes de Monterrey | 10

(1943, 1947, 1948, 1949, 1962, 1991, 1995, 1996, 2007, 2018).

Pericos de Puebla | 6

(1925, 1963, 1979, 1986, 2016, 2023).

Águila de Veracruz | 6

(1937, 1938, 1952, 1961, 1970, 2012).

Leones de Yucatán | 5

(1957, 1984, 2006, 2018/1, 2022).

Tecolotes de los Dos Laredos | 5

(1953, 1954, 1958, 1977, 1989).